

LA IMPORTANCIA DE LOS SOPORTES DE CONTABILIDAD EN UNA EMPRESA

Ángela María Vanegas, Laura Alcaza, Emily Montes, Roger López, Robert Romero y Stephanie Polanco¹

RESUMEN

Los soportes de contabilidad son documentos que sirven de base para registrar las operaciones comerciales de una empresa, por eso se debe tener un cuidado especial a la hora de realizarlos y/o elaborarlos. En este artículo se dará a conocer que son los soportes contables, el cuidado que estos deben de tener dentro de una organización, cuál es su función e importancia, las clases de soportes de contabilidad que existen y lo más importante cual es el rol del contador dentro de este tipo de documentos.

PALABRAS CLAVES

Soportes, Sontador, Organización, Cuentas y Orden.

ABSTRACT

The accounting supports are documents that serve as a basis to record the business operations of a company, so you must take special care when making and / or preparing them. In this article it will be announced that they are the accounting supports, the care that they must have within an organization, what is their function and importance, what kinds of accounting supports exist and most importantly what is the role of the accountant within this type of documents.

KEYWORDS

Supports, Accountant, Organization, Accounts and Order.

INTRODUCCIÓN

Todas las operaciones que se hacen en una empresa de carácter económico se deben registrar en los libros de contabilidad, pero, para que cada uno de los registros que se hicieron sean explicables debe sostenerse con los documentos propios para cada uno de ellos, que aquí es donde entra el contador que es el que hace este tipo de documentos legales y verificables por que lleva estos soportes de manera cuidadosa y ordenada.

METODOLOGÍA

El siguiente artículo es producto de un proyecto en formación como investigadores y se trata de la recopilación de datos, por lo que es basado en un diseño de carácter descriptivo ya que desde la actualidad se observa estructuradamente cuáles son los soportes contables y su importancia en el rol del Contador Público.

¹ Estudiantes de 1er año del programa de Contaduría Pública de la Universidad Libre de Cartagena. Coordinados por los Dres. Alcides Peña Sánchez y Silvio Montiel Paternina, Docentes Magíster en Contabilidad y colaboradores del Grupo Gescon.

NOCIONES RELACIONADAS CON LOS SOPORTES DE CONTABILIDAD

Cuentas: es el elemento básico, también central en la contabilidad y en servicios de pagos, además se le conoce como la mínima unidad contable que puede resumir un hecho económico, al igual que se define como la representación valorada en unidades monetarias de cada uno de los elementos que componen el patrimonio de una empresa (bienes, derechos y obligaciones) y del resultado de la misma (ingresos y gastos), por lo que permite hacer el seguimiento de la evolución de los elementos en el tiempo. Por lo tanto, dado que hay tantas cuentas como elementos patrimoniales en la empresa trae como efecto que el conjunto de cuentas de una empresa supone una representación completa del patrimonio y del resultado (beneficios o pérdidas) de la empresa.

Orden: El orden en la gestión laboral o actividades empresariales comprende a todas las operaciones; además que considera al trabajador (en primer lugar) y al proceso productivo.

Mantener adecuadas condiciones de orden, además del aseo, crean ambiente seguro y grato; es decir, producen clima favorable para el trabajo productivo. El orden entonces, involucra a las operaciones que se realizan, con todos sus detalles, no se puede descuidar el aseo como un factor de buen funcionamiento, que, además, evita accidentes.

Organización: Se le define como grupo social formado por personas, tareas y la administración, que interactúan en el marco de una estructura sistemática y cumplen con sus objetivos; es importante anotar que una organización sólo puede existir cuando hay personas que interactúan en forma coordinada para lograr su misión. Las organizaciones funcionan mediante normas que han sido establecidas para el cumplimiento de los propósitos.

Soportes: Los documentos de soporte son documentos oficiales, de comercio y de transporte que, o bien respaldan las declaraciones específicas

presentadas en la declaración de mercancías, como la factura comercial, el documento de transporte o el certificado de origen, o que respaldan los documentos que prueban que se cumplió con las condiciones específicas para la importación y exportación.

Soportes contables externos: recibo de caja o comprobantes de ingreso, recibo de consignación, Comprobante de depósito y retiro de cuentas de ahorros, Factura de venta, Comprobante de venta con tarjeta de crédito, Cheque, Comprobante de pago o de egreso, Letra de cambio, pagare, nota débito, nota crédito y recibo de caja menor.

Soportes contables internos: nota de contabilidad, comprobante de diario y traslado a libros mayores y auxiliares.

Marco Legal

Contador: *ley 43/1990-artículo 1. Del contador público; Se entiende por Contador Público la persona natural que, mediante la inscripción que acredite su competencia profesional en los términos de la presente, está facultada para dar fe pública de hechos propios del ámbito de su profesión, dictaminar sobre estados financieros, realizar las demás actividades relacionadas con la ciencia contable en general. La relación de dependencia laboral inhabilita al contador para dar fe pública sobre actos que interesen a su empleador. Esta inhabilidad no se aplica a los revisores fiscales ni a los contadores públicos que presten sus servicios a sociedades que no esté obligado, por ley o por estatutos, a tener revisor fiscal.*

ESTADO DEL ARTE EN MATERIA DE LOS SOPORTES DE CONTABILIDAD

Desde España un estudio elaborado en cuanto a las prácticas españolas de la contabilidad García, J. C. N., & Conesa, I. M. (2004) señalan que:

“Las prácticas para manipular la información contable suscitan en la actualidad un gran interés. La literatura, básicamente

anglosajona, se ha referido con profusión a la figura del auditor, y específicamente a la calidad del auditor como factor limitador de estas prácticas. El objetivo del trabajo es constatar la existencia de manipulación contable en España a través de la realización de ajustes por devengo discrecionales, de forma que se pueda poner en relación este tipo de prácticas con la calidad del auditor; con ello se pretende determinar, si una elevada calidad puede constreñir las citadas prácticas. Igualmente, también se analiza con qué otros factores guarda relación el registro de devengos discrecionales. Las evidencias encontradas, si bien apoyan la existencia generalizada de prácticas de alisamiento del resultado en el ámbito de las empresas españolas cotizadas, en cambio, no respaldan que, en nuestro país, a diferencia del ámbito anglosajón, la calidad del auditor disminuya la manipulación contable.”

Por lo anterior los soportes no solo facilitan la labor del Contador, si no del Auditor, los soportes contables dan idea de orden si son elaborados correctamente.

Un estudio realizado en Colombia y relacionado con la Contabilidad forense según Bareño-Dueñas, S. M. (2009) señalan que:

“Desde un enfoque crítico del fenómeno del lavado de activos mediante el examen de posibles mecanismos contables para prevenir y detectar los primeros y así encontrar elementos para mejorar dichos mecanismos en Colombia. Una auditoría forense podría constituir el elemento alternativo para mejorar los mecanismos contables actuales, ya que estos últimos no deberían centrarse únicamente en la detección sino también en la prevención. De la misma manera en que las auditorías convencionales evalúan el cumplimiento de los procedimientos contables, administrativos y de gestión más la razonabilidad de las cifras mostradas en los estados financieros, es necesario que, en lo que respecta al lavado de activos, una auditoría forense se convierta en una forma de pre-

vención y detección del delito mediante la evaluación de la gestión interna de la empresa en relación con su cumplimiento de los procedimientos y reglamentos establecidos y el examen de su control interno en cuestiones relacionadas con la prevención y detección del lavado de activos. En la mayoría de los casos, una auditoría forense se implementa solo cuando el evento ya ha ocurrido y, por lo tanto, entra solo como una medida de detección, pero es de crucial importancia conocer bajo qué medidas se produce el fenómeno.”

La mejor manera entonces de identificar los fraudes es a partir de los soportes contables, ya que la no existencia genera sospechas y el desorden se asocia por los principios de control interno al fraude.

¿Cuál es el rol del contador ante los soportes de contabilidad en una organización?

El Contador juega un papel muy importante en las empresas ya que debe llevar de manera ordenada y correcta los soportes legales, su relevancia radica en ser documentos muy importantes para toda corporación, como lo sostiene Gómez, G. (2007) quien señala que:

“Los soportes contables son los documentos que sirven de base para registrar las operaciones comerciales de una empresa, es por ello que se debe tener un especial cuidado en el momento de elaborarlos. Teniendo en cuenta los requisitos legales que sean aplicables según el tipo de acto de que trate, los hechos económicos deben documentarse mediante soportes, de orígenes internos o externos, debidamente fechados y autorizados por quienes intervengan en ellos o los elaboren, estos deben adherirse a los comprobantes de contabilidad respectivos o, dejando constancia en estos de tal circunstancia, conservarse archivados en orden cronológico y consecutivos y de tal manera que sea posible su verificación.”

Lo anterior ilustra el orden y cuidado que se debe tener relacionado con la manipulación o uso de los soportes contables en las empresas.

Teniendo en cuenta este de concepto y su aplicabilidad, relación con negocios y los soportes como comprobantes, Díaz, N. O. P. (2007) señala que:

“Los comprobantes contables forman parte de la contabilidad; son todos los que sirven de respaldo a las partidas registradas en los libros contables, así como la correspondencia directamente relacionada con los negocios. Con el objeto de facilitar los controles internos, se ha generalizado la práctica de utilizar varios comprobantes en un mismo período de tiempo. Entre otros, los comprobantes más utilizados son: comprobante de ingresos, de egresos, de ventas o servicios, de compras, de notas bancarias, de ajustes, de cierre, indirectos.”

De lo anterior observamos que existen comprobantes que se utilizan más que otros y que son de suma importancia tanto para el contador como a la empresa.

En cuanto a las Normas de calidad en las empresas han ayudado un poco a enmendar, más bien frenar el problema de la mala elaboración y prestación de los servicios, cada vez hay más especificaciones relacionadas con el buen uso de los soportes contables y hay en las redes sociales y en la web una gran cantidad de tutoriales para el manejo adecuado de soportes contables.

El reto de los contadores está en actualizar las empresas en el contexto de las NIIF, como lo señala Fierro, A. M. & Fierro, M. C. (2015) quienes sostiene que:

“las NIIF una transacción o partida de un hecho económico, debe reconocerse para estar incorporada en los Estados Financieros, en esa norma también están los soportes contables para verificar, auditar los registros en los libros de contabilidad auxiliares y en los libros principales”.

LA IMPORTANCIA DE LOS COMPROBANTES EXTERNOS

Los comprobantes externos son aquellos emitidos fuera de la empresa y luego recibidos y conservados en la empresa. Ej.: facturas de compras, recibos de pagos efectuados, etc.

Los comprobantes externos son de vital importancia, puesto que son ellos los que permiten verificar que un tercero ha sido beneficiario de un pago de la empresa, o que la empresa ha sido beneficiaria de un pago de algún tercero.

En la contabilidad siempre debe existir certeza sobre cada uno de los hechos causados, y esta certeza solo es posible si existen los respectivos comprobantes externos. Es la prueba originada en un tercero la que puede brindar la confianza suficiente de que un determinado suceso es real. “Los soportes de contabilidad son de orden interno de la empresa, y de orden externo de la misma. Realmente no le puedo dar un peso a cuál de los dos es más importante, porque los mismos son de gran importancia y necesarios para los registros contables.

Por ejemplo, no podemos decir que una factura de un proveedor, que es un soporte externo, y sirve para registrar un gasto y un pasivo en que ha incurrido la empresa. Este soporte, no es menos importante que el comprobante contable generado por la nómina, que se vuelve un soporte interno”. Alcides Peña (2017), abogado y contador público.

Miramos que para otros un soporte de contabilidad no es mas importante que otro, si no que ambos son de vital importancia tanto para el contador como para una organización.

CONCLUSIÓN

Todo tipo de organización por más pequeña que sea debe contar con los soportes contables y claro no solo las organizaciones si no también todos los contadores que eso le sirve de base para comprobar todas las operaciones comerciales que se hacen en dicha empresa

también a la hora de hacer un balance general, cierre y es un elemento fundamental para llevar la contabilización de todas las acciones que se invirtieron.

No resta demás decir que para realizar cada uno de ellos se debe tener un especial cuidado y debe llevar un orden cada uno de ellos debe tener; la razón social de la empresa, número o fecha del comprobante, descripción del contenido del documento y por último las firmas de los responsables de elaborar, revisar, aprobar y contabilizar los comprobantes.

Los Contadores Públicos en cualquiera de los roles desde su disciplina de la Contaduría debe saber que cualquier error u omisión en un soporte contable le puede ocasionar tanto a él como a la empresa problemas de tipo legal.

6. Gómez, G (2007) Recuperado de <https://www.gestiopolis.com/soportes-contables-internos-y-externos/>
7. Díaz, N. O. P. (2007). Contabilidad general. McGraw-Hill Interamericana Editores.
8. Alcides Peña (2017), abogado y contador público. Importancia de los soportes de contabilidad externos, entrevista con los estudiantes de 1º semestre de contaduría pública de la universidad libre.

BIBLIOGRAFÍA

1. Bareño-Dueñas, S. M. (2009). Mecanismos de contabilidad para prevenir y detectar el lavado de activos en Colombia. *Cuadernos de contabilidad*, 10(27), 341-357.
2. Delgado, L. D. C. C., & Dávila, E. L. G. (2008). *Contabilidad universitaria*. Mc Graw Hill.
3. Stickney, C., Weil, R., Shipper, K., Francis, J., & Avolio, B. (2012). *Contabilidad Financiera: Una introducción a conceptos, métodos y usos*. Buenos Aires, Argentina: Cengage Learning Argentina
4. Fierro, A, M. & Fierro, M. C. (2015) Contabilidad general con enfoque NIIF para Pymes. Ecoe Ediciones. Bogotá. Colombia.
5. García, J. C. N., & Conesa, I. M. (2004). Manipulación contable y calidad del auditor. Un estudio empírico de la realidad española. *Spanish Journal of Finance and Accounting/Revista Española de Financiación y Contabilidad*, 33(123), 1025-1061.